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“务求实效”“讲求实效”“增强实效”“提高实效”，
这些词语可谓近十年来人大常委会监督工作中经常出
现的“高频词”。询问权是法律赋予人大的一项重要监
督权力，是人大监督权的题中应有之义，行使好这一权
力，是法律的要求、人民的期待、代表的呼声，也是政府
的愿望。

为了使人大监督见真功、出实效，防止做虚功、走
过场，郑州市人大常委会在监督的方式方法和形式内
容上，以锐意进取的精神状态，勇于探索、大胆创新，
专题询问、专题调研等新举措，让人眼前一亮；电台、
电视、网络直播，专题询问中的追问和质问等，让人过
目不忘，使人大监督工作出现了“好戏连台”的局面，
展现了“功夫到家”的效果，实实在在地推动了一系列
有关国计民生重大热点和难点问题的有效解决。

创新工作 让询问更“带劲儿”

2014年，郑州市人大常委会共开展了三场专题询
问，分别为：8月21日，市十四届人大常委会第四次会议
就新农合工作开展专题询问；10月29日，市十四届人大
常委会第五次会议举行扶贫开发情况专题询问；12月
26日，市十四届人大常委会第六次会议就“市政府关于
市十四届人大一次会议代表议案和建议、批评、意见办
理情况”开展专题询问。

会场内，人大常委会组成人员及人大代表积极发
问，问出了“火药味儿”，市政府及各相关部门负责人从
容应答，答出了“真成果”；会场外，市民通过各种媒体观
看，为人大监督落到实处击掌叫好，为政府工作务实求
效点赞。

而郑州市人大第一场专题询问，却是从 2012年就
开始了，那一年，郑州市人大分别就群众关心的学前教
育和保障性住房建设管理工作开展了专题询问。

2014年，市十四届人大常委会在总结经验的基础
上，专题询问又有新的创新——

高度重视，准备充分。2014年的三场专题询问，应
答者都是“脱稿应答”，一个个翔实的数字、一条条明晰
的措施，市政府及相关部门负责人脱口而出，表明了自
觉接受监督的工作态度和严谨务实的工作作风。

“三网”直播，公开询问。公开是人大监督的力量源
泉。监督法明确规定：各级人大常委会行使监督权的情
况要向社会公开。作为省会城市，郑州市人大常委会在
推动人民代表大会制度与时俱进上也有所作为，实现了
电台、电视、网络的“三网”直播，既让人民群众了解了市
政府所做的工作，又增强了人大工作的透明度。让人民
群众更直观地感受到人大依法监督的全过程，更直接地
对市人大常委会和市政府的工作进行有效监督。

规范有序，严谨高效。专题询问为常委会组成人员
和市政府相关部门搭建了面对面沟通的平台，也给政府
部门提供了展示工作、依法行政、接受监督的机会。郑
州市人大确保询问工作力戒形式主义，程序更加严谨，
题目都是常委会组成人员在深入调研的基础上提出的，
重点突出、针对性强。现场脱稿问答，询问人问得深入，
答询人答得坦诚，不回避矛盾，带着对人民群众的深厚
感情，在落实上找答案，重在解决实际问题。

务求实效 让询问透出“辣”味来

为了取得实效，郑州市人大常委会在专题询问选题
上，都会进行充分调研，深入了解实际情况，最终选择人
民群众最关心、最直接、最现实的利益问题作为监督重
点。纵观三年来的五场专题询问，“问学”、“问农”、“问
医”、“问房”、“问扶贫”，无一不是人民群众普遍关注的
热点、政府工作持续推进的重点。

而邀请市政府、教育局、民政局、扶贫办、卫生局
等十几个部门负责人到场应询，除了一般意义上解疑
释惑之外，还可以促使他们向人大代表、社会公众做
出承诺。这无疑有利于促进“一府两院”依法行政，改
进工作。

“询问权是法律赋予人大的一项重要监督权力，
是人大监督权的题中应有之义，行使好这一权力，是
法律的要求、人民的期待、代表的呼声，也是政府的愿
望。如何体现人大询问这种法定性、监督性、庄严性，
应该说，专题询问这种方式圆满地将三者融合在了一
起。专题询问既符合法律，又适合国情，还切合民
意。”市人大常委会主任白红战介绍说。

继往开来 让询问“常问常新”

三场专题询问，场场精彩。
询问现场，市人大常委会组成人员和人大代表积极

举手发问，遇到解答不满意，还继续“追问”。询问中，不
断推动政府工作持续推进，更是在一问一答中回应百姓
关切。

白红战说：“开展专题询问是法律赋予人大常委会
的一项重要职责。今后，我们要在市委的领导下，继续
围绕市委中心工作和重大民生问题，运用好包括专题询
问在内的各种法定监督方式，不断增强监督实效。”

专题询问现场，面对“发问”，市政府及相关部门积
极应答，但是，应答绝不是“结果”。

白红战说：“希望市政府及相关部门对常委会成员
及人大代表提出的每一项问题认真研究，建立台账，明
确责任人、责任部门和完成时间，保证件件落实、件件见
效，切实维护人民群众的权益，为人民群众交上一份满
意的答卷。”

同时，专题询问“始于问而不止于答”，询问不是目
的，关键在于问出实效、推动工作。每次专题询问后，市
人大常委会有关工作委员会都会把提出的问题和建议，
认真归纳梳理，结合分组审议情况，尽快形成审议意见，
并以书面形式交市政府研究办理。同时，还加强了对审
议意见办理情况的跟踪监督。

“专题询问作为一种法定的监督方式，自2010年全
国人大常委会首次对国务院关于2009年中央决算报告
开展专题询问至今，已经由尝试变为常态。实践上的创
新要有制度上的跟进。今年，市人大常委会启动了对专
题询问办法的修改，我们将认真总结这三次专题询问的
经验，从询问前的准备、询问的程序安排、询问意见的落
实等方面进行规范，为依法有效开展专题询问提供制度
保障。”白红战表示。

“专题询问”是全国人大常委会于2010年首先开始
运用并且已经成为常态化的一种监督方式。

2010年，全国人大常委会选择中央决算、国家粮食
安全、深化医药卫生体制改革三个重点议题，分别采取
分组会议、联组会议的方式，在全国率先开展了三次专
题询问。

全国人大常委会的率先破冰，为地方各级人大常委
会开展专题询问提供了示范和借鉴。2010年9月，上海
市人大常委会针对世博会后城市管理长效机制建设进
行了专题询问，开了地方人大常委会专题询问的先河。
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2014年的三场专题询问
询问中，人大监督权得以更有力度地行使；回答里，“一府两院”

的工作得以更好地展现。

时间：2014年8月21日
地点：市人大常委会会议室
与会人员：市人大常委会主任、副主任、秘书长，市人大常委会

组成人员参加会议。副市长刘东，市卫生局、财政局、民政局等相关
部门主要负责同志到会听取意见、回答询问。

询问主题：我市新型农村合作医疗制度实施情况
现场：市人大常委会委员针对我市新农合实施情况、新农合对

慢性病的政策、困难群众的医疗救助政策、新农合基金的安全使用、
新农合对中医治疗的相应政策、新农合对基层网点建设的考虑和安
排等问题提出了询问，部分常委会委员还进行了追问。市政府及有
关部门负责人一一作答。

本次专题询问会首次通过电视、网络、电台进行了直播。

时间：2014年10月29日
地点：市人大常委会会议室
与会人员：市人大常委会主任、副主任、秘书长，市人大常委会

组成人员参加会议。副市长杨福平，市扶贫办、财政局等相关部门
主要负责同志到会听取意见、回答询问。

询问主题：我市扶贫开发情况
现场：市人大常委会委员就我市贫困地区、贫困群众现状，帮扶

贫困地区、贫困群众脱贫奔小康的规划设想，如何保障财政扶贫资
金投入，采取哪些措施扶持贫困地区产业发展等问题提出询问，部
分常委会委员还进行了追问。市政府及有关部门负责人一一作答。

时间：2014年12月26日
地点：市人大常委会会议室
与会人员：市人大常委会主任、副主任、秘书长，市人大常委会

组成人员参加会议。市建委、规划局、交运委、城市管理局、水务局、
环保局、园林局、公安局等政府部门负责人接受询问并一一作答。

询问主题：市政府关于市十四届人大一次会议代表议案和建
议、批评、意见办理情况

现场：市人大常委会委员就路网规划、电动车管理、打击黑出
租、违法广告清理、背街小巷整治、治理雾霾等一个个事关郑州长远
发展、百姓切身利益的民生热点问题展开了询问。市政府及相关部
门负责人从容应答。
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专题询问让人大监督更有力
参加了三次专题询问，市人大常委会副主任舒安娜亲眼见证到

市人大常委会组成人员及人大代表“为民发问”的热情和责任，也看
到了“一府两院”积极应答的笃实和坚定。

在接受记者采访的时候，舒安娜说：“询问权是法律赋予人大的
一项重要监督权力，也是人大及其常委会依法履行对‘一府两院’工
作监督职责的一种重要形式。行使好这一权力，是法律的要求、人
民的期待和代表的呼声。”

2014 年，按照市人大常委会年初的工作安排，市人大分别就
新型农村合作医疗制度的实施、扶贫开发和代表的议案建议办理
情况进行了专题询问。“通过这种形式，既可以检验人大常委会委
员依法履行职责的能力和水平，又可以体现人大工作的公开、透
明，更可以强化政府的责任意识。”

2015年已经掀开了篇章，舒安娜说：“今年，市人大还将进一步
完善和改进专题询问工作，增强专题询问的针对性和时效性，积极
推进专题询问的规范化、机制化以及常态化，充分发挥专题询问在
对‘一府两院’实施监督中的重要作用，更好地体现人民代表大会制
度的优越性。”

市人大常委会委员焦大宏在参加了专题询问后，也表示非常“过
瘾”：“印象中以前的专题询问，相关部门有的会拿着准备好的材料
读。目前，郑州的专题询问完全脱稿回答问题，这实际上是对工作很
大的促进，也是人大行使监督权上有纪念意义的一个进步。”

市人大代表李莉也对比表示赞同，她说：“执政透明首先要信息
透明，专题询问通过‘三网直播’的方式，更好地树立了优质执政的
形象。百姓可以在家直击人大监督‘一府两院’工作的现场，人大监
督工作也更加透明有力。”

连着在家里看“专题询问直播”的市民李先生也为郑州市人大
常委会点赞，他说：“以前经常在报纸上看到人大监督‘一府两院’工
作的报道，但是怎么监督却不知道。这次在电视上看到了整个专题
询问的现场，感觉很新鲜，形式很新颖，让我们有了更深刻的了解。”

郑州市人民代表大会制度理论研究会副会长、秘书长柴清玉
表示：“人大工作必须要与时俱进，回应社会关切。专题询问再加上现
场直播的形式，是最有效的监督方式。对推进人大工作本身的开展，
对人大监督落到实处，都会起到重要的作用。”

2014年12月26日，市十四届人大常委会第六次会议对
市政府关于市十四届人大一次会议代表议案和建议、批评、
意见办理情况开展专题询问。

2014年10月29日，市十四届人大常委会第五次会议对
我市扶贫工作开展专题询问。

2014年8月21日，市十四届人大常委会
第四次会议对我市新农合工作开展专题询问。


